

La sesión municipal

Los concejales republicanos y socialistas se oponen a que sus compañeros de la derecha fiscalicen la sustitución de la enseñanza religiosa

Se acepta al señor Paternina su renuncia de teniente de alcalde

Un informe para que consten los méritos contraídos por los bomberos durante las inundaciones

Celebró ayer tarde sesión el Ayuntamiento, bajo la presidencia del señor Sasiain.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Sasiain habla de las desgracias y pérdidas ocasionadas estos días por el temporal, y propone que después de una reunión previa, que pueden celebrar las minorías, se acuerde en la sesión próxima votar una cantidad con destino a los damnificados. Dice que por mañana se ha celebrado en el Gobierno civil una reunión y que se ha nombrado un Comité integrado por los alcaldes de San Sebastián, Tolosa y Rentería, encargado de centralizar las suscripciones y las iniciativas. Los alcaldes de los demás pueblos están encargados de recibir las relaciones de los daños causados a los particulares y toda clase de ofertas para aminorarlos, y los re-

pliega el señor Soraluze que, puesto que el Ayuntamiento entiende que el señor Paternina tenía su cargo meramente por ser republicano, debe quedar el asunto sobre la mesa hasta que el señor Paternina pueda dar su opinión.

El señor Parra dice que no hace falta, porque, si bien el señor Paternina ostentaba su cargo como miembro de la minoría federal, no se le otorgó en ese concepto, ya que en los primeros momentos no hubo matización de partidos en la Corporación.

El presidente no encuentra inconveniente en que estudien la sustitución las minorías o la Comisión de Gobierno Interior, pero propone que se vote en seguida si se acepta o no la renuncia.

Se acepta por veinte votos de republicanos y socialistas contra seis de los señores Ostolaza, Zaldúa (A.), Mendiola, Abriquetta, Soraluze y Olaiola.

Explica su voto el señor Soraluze, diciendo que si hay error en los motivos de la renuncia, era lógico no aceptarla.

El señor Sasiain propone que el asunto de la sustitución pase a la Comisión de Gobierno Interior, que es a la que oficialmente corresponde y en la que están representadas todas las minorías excepto la radical socialista.

El señor Pasamar dice que, como a los nacionalistas y monárquicos parece que no les interesa el asunto, pueden reunirse las demás minorías.

El señor Soraluze dice: Eso es mucho suponer, señor Pasamar. En todo caso, nosotros nunca podríamos renunciar a nuestro derecho de fiscalización.

Después de algunas vacilaciones y de ofrecer generosamente el señor Peña a los radicales socialistas una de las tres tenencias que tiene Acción Republicana, se acuerda que estudie el asunto la Comisión de Gobierno Interior, a la que unirá una representación, que designe la minoría radical socialista.

OTROS ASUNTOS

Se entera el Ayuntamiento de una comunicación de la Comisión Gestora de la Excma. Diputación de Guipúz-

coa, sobre la cuestión del Estatuto, en el sentido de que conviene esperar al decreto solicitado para hacer viable un proyecto de Estatuto de las tres provincias con separación de Navarra. Se aprueba un resumen de trabajos de las Secciones del Instituto Municipal de Higiene y los jornales y cuentas de la semana.

Se aprueba también un informe proponiendo se adjudique en la forma que se señala, el suministro de material para alumbrado eléctrico de la prolongación de la Avenida 14 de Abril.

COMISION DE GOBIERNO INTERIOR

Se aprueba un informe de esta Comisión proponiendo acuerdos en relación con las condiciones para el anuncio de la plaza vacante de interventor de ofndos municipales.

Proponen que la vacante se provea por concurso-oposición libre. Que para los temas sirva de base el programa oficial para las oposiciones de ingreso en el Cuerpo de Interventores de la Administración foral, completado con conocimientos del Concerto Económico y particularidades del Régimen especial. Condiciones de preferencia serán ser empleado municipal, conocer el vascuence y ser hijo de San Sebastián o del país. Deberán tener los aspirantes de 23 a 40 años y el nombramiento quedará a resultados del recurso Contencioso-administrativo que hay interpuesto.

COMISION DE OBRAS

Se aprueban los siguientes informes de esta Comisión:

Proponiendo se devuelva una fianza depositada para responder del suministro de piedra.

Proponiendo se abone a los señores Hijos de Pamies la cantidad correspondiente al pagado de lienzos y otros trabajos en San Telmo.

Proponiendo se conceda a la Compañía Eléctrica del Urumea autorización para construir una caseta en las riberas de Santiago.

Proponiendo se apruebe la liquidación de las obras de desmonte ejecutadas en la Fábrica Municipal de Gas en la 19 semana.

Proponiendo se autorice la construcción de un agregado a la Casa Esnaola-Enea, del barrio de Recalde.

Proponiendo se abone a la Caja Nacional del Seguro de Accidentes de trabajo, las primas que se señalan por seguro de obreros.

Proponiendo se autorice a la Compañía Eléctrica del Urumea establecer una conducción eléctrica en la nueva Avenida de Ategorrieta.

COMISION DE FOMENTO

Proponiendo se provean por concurso libre los cargos de conserje y electricista del Teatro Principal, y que el de maquinista lo siga desempeñando don Leandro Collado.

Se aprueba el informe con la salvedad de que se limite la edad de ingreso entre los 23 y los 40 años.

Queda sobre la mesa otro informe proponiendo el nombramiento de portera de la Escuela de niñas y Párvulos de Loyola.

PARA LA SUSTITUCION DE LA ENSEÑANZA RELIGIOSA

La Comisión de Fomento presenta unas ternas de nombres en relación con el decreto del Ministerio de Instrucción Pública referente a la enseñanza primaria. Según este decreto es preciso nombrar unas comisiones mixtas provinciales para proceder a la sustitución de la enseñanza religiosa. De esa comisión formarán parte por cada Ayuntamiento tres concejales elegidos de entre nueve propuestos por cada uno en tres ternas.

El informe presenta dichas ternas y hay un voto particular, que defiende el señor Ortega, por no hallarse conforme con que en las ternas figuren nombres de concejales derechistas y a la cabeza de una de ellas el del señor Olaiola. Lo expresa así terminantemente diciendo que por tratarse de llevar a efecto, con todo respeto, pero también con todo entusiasmo, una ley de espíritu laico, proceda apartar de su tramitación a los concejales monárquicos y nacionalistas, que propusieron un voto de protesta contra la firma de la ley de Congregaciones religiosas. Uno de los que votaron en tal sentido —dice— fué el señor Olaiola.

El señor Olaiola defiende el informe diciendo que si en dichas ternas figura una representación de las minorías derechistas, la Comisión no ha hecho otra cosa que reconocerlos un derecho al que ellos tampoco pueden renunciar.

En cuanto al voto de protesta contra la firma de la ley sobre Congregaciones religiosas, dice que nada tiene que

ver en este asunto, en que solo se trata de controlar algo que afecta a intereses muy sagrados de las derechas.

En parecidos términos contesta el señor Soraluze. Dice que la fiscalización les interesa a las derechas lo mismo que a los demás. Por eso como él fué el autor de la propuesta de ternas y suele ser costumbre el girar a los que las encabezan, propuso para los puestos primeros a los señores Torrijos, San Martín y Olaiola.

El señor Imaz cree que deben tener representación todas las minorías.

El señor Zaldúa (A.) dice que solo se trata de poner voluntad y entusiasmo en el cumplimiento del espíritu y de la letra de una ley. Si las derechas estuvieran dispuestas a colaborar con el entusiasmo necesario, le parecería bien, pero cree que su presencia en la Comisión puede dar lugar a choques.

Al señor Soraluze le extraña que al señor Zaldúa le parezcan nefandos los choques en materia de fiscalización. Cree que en un régimen de democracia a nadie debe molestarle que haya fiscalización, sino todo lo contrario, y le parece extraño que los concejales izquierdistas no lo entiendan así.

También el señor Olaiola contesta al señor Zaldúa. Dice que él está dispuesto a poner en la obra todo su entusiasmo de acuerdo con su ideología. Insiste en que las minorías derechistas tienen derecho como las demás e interés en la fiscalización por los intereses respetables de ciertos sectores a que afecta la ley en cuestión.

El señor Ortega dice que por lo mismo que se trata de una ley de gran trascendencia, las Comisiones mixtas tienen que poner gran entereza y actividad para llevarla a la práctica. El señor Soraluze —dice— no tiene derecho a sugerir que aquí empleamos métodos fascistas, puesto que estamos discutiendo reglamentariamente un informe, según lo demuestra el mismo voto particular presentado.

El señor Soraluze explica que él no quiere decir que el acuerdo que de aquí salga sea fascista, sino que ha hablado de actitudes y razonamientos poco conformes con la ideología democrática.

El señor Olaiola pide al señor Ortega que reconozca su actividad y entereza en todos los asuntos que se tratan en la Comisión y el señor Ortega así lo hace, reconociendo que el señor Olaiola es asiduo y laborioso en las reuniones de la Comisión.

Por fin se vota el voto particular y es aceptado por diecinueve votos contra nueve de los señores Batanero, Ostolaza, Zaldúa (J.), Mendiola, Abriquetta, Soraluze, Imaz, Laboa y Olaiola.

COMISION DE HACIENDA

Se acuerda aceptar la propuesta de don Gregorio Loyola para el cargo de recaudador de Arbitrios.

Vuelve a la Comisión, a petición del señor de la Cruz, un informe favorable a la solicitud de condonación del impuesto de espectáculos por las fiestas que organice durante el verano la Asociación de la Prensa.

Firmaban un voto particular en sentido negativo los señores Torre y Echeverría.

Presenta un informe proponiendo un aumento de plazas de barrenderos de Mercados y una nueva organización de os que están al servicio de éstos y en la Pescadería.

Después de una ligera discusión sobre si conviene o no formar un cuerpo especial de barrenderos de la Pescadería, por la repugnancia que todos los barrenderos muestran a prestar sus servicios en aquel establecimiento, se aprueba el informe con una enmienda del señor Zaldúa, en virtud de la cual los últimos números del escalafón general de barrenderos tendrán que ser los que presten servicio en la Pescadería.

FUERA DEL ORDEN DEL DIA Da cuenta el alcalde de haber recibido un telegrama del ministro de Obras Públicas comunicándole que ayer tarde habían aprobado las Cortes un proyecto de ley cediendo al Ayuntamiento de San Sebastián el parque y palacio de Miramar.

Con la abstención de la minoría monárquica, se acuerda un voto de gracias para el ministro y para el presidente de las Cortes.

También da cuenta el alcalde, según queda especificado en otro lugar de este número, de las comunicaciones que ha recibido y que darán lu-

LA DISTINCION EN EL VESTIDO ES SU LIMPIEZA

MI SEÑOR ES EL HOMBRE MAS ELEGANTE YO LIMPIO DE UN MODO IRREPROCHABLE CON

NETTOSOL



Y EN POCOS MINUTOS TODA CLASE DE MANCHAS EN TRAJES, SOMBREROS, GUANTES, CORBATAS, TAPETES DE MESA Y DE BILLAR, SOTANAS Y MANTEOS

NETTOSOL

HACE DESAPARECER MANCHAS DE GRASA, VELA, MANTEQUILLA, PINTURA, BARNIZ, BREA, ETC., ETC... FRASCOS A 2'50 Y 4'50 PESETAS DE VENTA EN DROGERIAS, COMPRANDO UNA VEZ SE ADOPTA PARA TODA LA VIDA

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

Algora cuenta con casi toda la Cámara para su proposición en favor de la amnistía, que alcanzará a unas 20.000 personas

Parece que las sesiones de Cortes serán suspendidas el 10 de julio

Ayer tarde contrajo matrimonio el expríncipe de Asturias.-Los árbitros para las finales

LA PETICION DE AMNISTIA

Madrid. — El señor Algora ha dicho que cuenta con casi toda la Cámara para su proposición en favor de la amnistía.

EL CIERRE DE LAS CORTES

Madrid. — Se decía esta tarde en los pasillos que las sesiones de la Cámara serán suspendidas el 10 de julio, fecha en que se cumplen los dos años justos de su funcionamiento.

El asunto más importante que hay pendiente de discusión es el del proyecto de concesión de 29 millones de pesetas para la sustitución de la enseñanza religiosa.

SE H ACASADO EL EXPRINCIPE DE ASTURIAS

Lausana. — Esta tarde se ha efectuado el enlace del ex príncipe de Asturias con la señorita Edelmirra Sampedro.

Según un íntimo del príncipe, éste no ha recibido de sus familiares ningún telegrama de felicitación.

gar a dos viajes del señor Sasiain a Madrid y Barcelona.

Se le autoriza para ambos. El señor Echeverría denuncia que se están haciendo por particulares cuestiones para los damnificados y que se deben perseguir en evitación de que alguien, poco escrupuloso, se quede con los cuartos.

Dice el alcalde que él no ha dado autorización para estas cuestiones y que excitará el celo de los guardias para que las persigan.

El mismo alcalde hace un elogio de la magnífica labor desarrollada por el Cuerpo de Bomberos con motivo de las pasadas inundaciones y propone que el Ayuntamiento felicite al Cuerpo en general, a su jefe y al bombero señor Dorcet, que se ha comportado valerosísimamente.

El señor Soraluze propone que se abra un informe para saber quiénes han sido los que más se han distinguido, a fin de que pueda servirles de mérito en su hoja de servicios.

Se acuerda que abra el informe la Comisión de Obras. Y se levantó la sesión.

La ceremonia religiosa se celebró en la iglesia de Ouchy.

LOS ARBITROS DE LAS FINALES

Madrid. — Para arbitrar la final del campeonato de España ha sido designado el colegiado catalán señor Arribas.

La final amateur entre el Erandio y el Sevilla será arbitrado por el también catalán Casterlenas.

EL SEÑOR Don Miguel Argarate Libano HA FALLECIDO A LA UNA Y MEDIA DE LA MADRUGADA DE HOY, A LOS 40 AÑOS DE EDAD Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Josefá Gabirondo; hija, Carmen; madre, doña Hilaria; hermanos, don Martín y don Francisco; abuela, doña Francisca Gabarain (viuda de Anchustegui); hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes,

AL PARTICIPAR a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir a la conducción del cadáver al cementerio de Polloe, que tendrá lugar hoy, JUEVES, a las SEIS Y MEDIA de la tarde, y a los funerales que por eterno descanso de su alma se celebrarán mañana, VIERNES, a las NUEVE de la mañana, en la iglesia parroquial de SAN VICENTE, por todo lo cual les quedarán eternamente agradecidos. San Sebastián, 22 de Junio de 1933. Domicilio: 31 DE AGOSTO, 19. No se reparten esquelas. El duelo recibe y despide en la Iglesia.

MERCERIA Altas novedades Hebillas, botones, etc. Sucesoras CASA SUSPERREGUI

mitirán al Comité constituido en el Gobierno civil.

Pide que conste en acta la condonación por el desastre y que se acuerde en principio otorgar una cantidad.

El señor Soraluze propone que se reúnan las minorías, porque es posible que quieran ellas aportar iniciativas y asesorar al alcalde como representante suyo en el citado Comité.

El señor Sasiain acepta la propuesta y dice que, de todos modos, pensaba él asesorarse de algunos concejales, que pueden ser elementos muy valiosos en la organización de festejos.

Se acuerda en principio votar dicha cantidad y que la Comisión de Hacienda estudie la cuantía.

LA RENUNCIA DEL SEÑOR PATERNINA

Se lee un escrito del señor Paternina, poniendo a disposición del Ayuntamiento el cargo de cuarto teniente de alcalde.

El señor Aspiazu dice que no está conforme con la idea de que dicha tenencia pertenezca al Partido Federal, como parece desprenderse del escrito del señor Paternina. Dice que cuando se nombraron los tenientes de alcalde sólo había conjunción republicano-socialista y las minorías no se habían delimitado aún dentro de la Corporación. Dice que, por lo tanto, deben reunirse las minorías para nombrar sustituto al señor Paternina, sin entender que la tenencia ha de recaer necesariamente en el Partido Federal.

El señor Soraluze dice que, según se desprende del escrito del señor Paternina, se cree obligado a dejar la tenencia por creer que ésta pertene-

Euskaltzaleen Yakin-tza-Itzaldiak

Igandez, 25 goizeko amaika terditan. Euskal Eskualeen taldeak eratuak. CENTRO CATORICO ARETOAN Itzaldi-gai:

“LIZARDI OLERKARI“

Izilar:

Agirétar Toma

LABURPENA

Aufe-Itza. Abertzalearen ametsa. Ixuri daogun Edertasunari nardo usainduna. Idazlearengandik gizona-rena. Lizardiaren idazki bat. Olerkariaren biotz-begietakoak. Biotzarenak: atsekabearen miña; ifipafaren izpiak; maitasuna. Gizadiaren maitasunak: uskurtza, abefia ta emakumea. Begietan. Izadiaren kantaria. Urte-giroak Lizardi'ren begi-ninletan. Itxura erdiragaria dute mendigak otsail-erdian! Sagastia degu loretan! Bai atsegafia udaburuan basoko itzala! Udazkena, eriotzaren anaitzakoa! Lizardi'ren irudia. Azken-itza.

EUSKALZALEAK

Conferencias culturales de Euskaltzaleak

Organizadas por la sección Euskal-Eskualea.

Domingo 25, a las once y media de la mañana.

SALON DEL CENTRO CATORICO

Tema:

“LIZARDI POETA“

Conferenciante:

Tomás Agiré

RESUMEN

Prólogo. El sueño del patriota. Tras la belleza estética. Del escritor al hombre. Un trabajo de Lizardi. En la mente y el corazón del poeta. Sentimientos: la amargura del dolor; destellos de humorismo: Amor. Universalidad: religión, patria y mujer. Percepción: cantor de la naturaleza. Las estaciones del año ante Lizardi. La promesa de la hermosa primavera. El manzano en flor. El refrigerio del bosque. El otoño anuncio de muerte. Esbozo de Lizardi. Final.

EUSKALZALEAK